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COMUNE DI RAVENNA 

CONSIGLIO TERRITORIALE  

Area n. 6 - “Piangipane” 

 

VERBALE SEDUTA DEL CONSIGLIO TERRITORIALE “Piangipane” 
RIUNITOSI IL 02 04 2019 alle ore 20:30. 

presso la sede dell'ufficio decentrato di Piangipane in Piazza XXII giugno 1944 n. 6  
Approvato il 22 maggio 2019.  

 
dall'appello nominale risultano presenti: 

Lista 
Consiglieri Presente Assente 

Cognome  Nome  Entra ore Esce ore  

INSIEME PER 

CAMBIARE 
Dapporto Nicola    AG 

CAMBIERÀ Nasolini Andrea    AG 

CAMBIERÀ Masotti Silvia P 22:00   

CAMBIERÀ Grandi  Umberto P    

LA PIGNA Sagarriga Visconti Caroline    A 

RAVENNA IN 

COMUNE 
Ballardini Daniele    AG 

LEGA NORD Basileo Alessandro P    

LEGA NORD Chirico Giovanni    AG 

SINISTRA PER 

RAVENNA 
Bentivogli Valerio P    

PD Canducci Edgardo P    

PD Venturi Elide    AG 

PD Paci Agnese P    

PD Pagnani Claudio P    

PD Folli Alessandra P  22:00  

PD Andreini Nicola    AG 

PD Ricci Giuseppe P    

PRI Casadio Lauro P    

FORZA ITALIA Papariello Francesco    A 

LPR Odorico Dino    A 

GRUPPO MISTO Carnicella Nicola P    
 

Presiede il Presidente Edgardo Canducci  
Verbalizzante Consigliere  
 

Essendo presenti n. 10 Consiglieri su n. 20 assegnati, il Presidente Edgardo Canducci dichiara 
valida la seduta. 
La seduta ha inizio alle ore 20:45. 
 
Il Presidente Edgardo Canducci dà lettura dell’O.d.G.: 

 Situazione viabilità e sicurezza nella Circoscrizione di Piangipane; 

 Approvazione verbali sedute precedenti; 

 Varie ed eventuali. 
Alla seduta sono presenti l’Assessore Roberto Giovanni Fagnani (con deleghe a lavori pubblici, 
grandi infrastrutture, mobilità, subsidenza e servizi geologici, sport) e il Vice Comandante della 
Polizia locale del Comune di Ravenna Daniele Del Fabbro (responsabile Ufficio Forese). Assenti 
per motivi improrogabili di lavoro il Vicesindaco Eugenio Fagnani e il Comandante della polizia 
locale del Comune di Ravenna Andrea Giacomini. 
Si passa all’esame dei vari punti: 

1. Situazione viabilità e sicurezza nella Circoscrizione di Piangipane 
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Il Presidente presenta gli ospiti: l’Assessore Roberto Giovanni Fagnani (con deleghe a lavori 
pubblici, grandi infrastrutture, mobilità, subsidenza e servizi geologici, sport) e il Vice Comandante 
della Polizia locale del Comune di Ravenna Daniele Del Fabbro (responsabile Ufficio Forese) e li 
ringrazia per aver accolto l’invito a partecipare ai lavoro del Consiglio Territoriale di Piangipane.  
Il Presidente Edgardo Canducci prosegue introducendo l’argomento e rilegge la lettera-
documento, redatta a nome e per conto dal Consiglio Territoriale di Piangipane il 21 febbraio 2019, 
indirizzata a Eugenio Fusignani (Vicesindaco del Comune di Ravenna con delega a sicurezza, 
polizia locale, porto e centro storico), Roberto Giovanni Fagnani (Assessore del Comune di 
Ravenna con deleghe a lavori pubblici, grandi infrastrutture, mobilità, subsidenza e servizi 
geologici, sport) e ad Andrea Giacomini (Comandante Polizia locale del Comune di Ravenna), 
avente come oggetto: “Situazione viabilità e sicurezza nella Circoscrizione di Piangipane”. Nello 
specifico si sottolineano le principali criticità, alcune delle quali, già ampiamente segnalate nel 
corso degli anni, è il caso della via Piangipane a Piangipane e della mancanza di parcheggi come 
altresì grave, e diffuso ovunque nel territorio, il mancato rispetto dei limiti di velocità cui si 
aggiunge, la delicata situazione dell’incrocio tra via Piangipane e la SS16 e di quello tra via S. 
Egidio e via Canala. Insostenibile, per densità di traffico e alta velocità, è la condizione della stessa 
SS16 a Camerlona, come pure nel territorio di Mezzano.  
Letto il documento il Presidente Canducci lascia la parola agli invitati, primo ad intervenire è 
l’Assessore Roberto Giovanni Fagnani che in riferimento a quanto sopra ribadisce che sulle 
strade del forese e non solo, si registrano diversi problemi, denunciati in altri Consigli Territoriali e 
singolarmente dai singoli cittadini, problemi che riguardano soprattutto la sicurezza sulle strade, il 
più grande dei quali, in termini di importanza, resta quello del rispetto del codice stradale e 
soprattutto della velocità. Ricorda che l’Amministrazione è impegnata, attraverso alcuni 
provvedimenti, nella realizzazione di attraversamenti pedonali più sicuri, nuova segnaletica 
stradale e in altri interventi che contemplano anche l’utilizzo di dissuasori di velocità come i box 
velox e di altri che registrano le infrazioni come il targa system collocati in prossimità degli incroci. 
Ricorda inoltre che l’utilizzo di safety tutor, ovvero strumenti che registrano sia la velocità 
istantanea sia quella media, necessita di tutta una serie di disposizioni per cui non sempre è 
possibile collocarli senza infrangere le legge che ne regolamenta l’utilizzo e, di conseguenza, 
l’installazione, soprattutto quando installati in tratti di strade intersecate da altre vie. L’Assessore 
ha concluso ribadendo che quanto ascoltato dal Presidente Edgardo Canducci lo vede pienamente 
concorde e pertanto è sua intenzione garantire un più elevato livello di sicurezza.  
Segue l’intervento del Vice comandante Daniele Del Fabbro, Commissario Capo Ufficio del 
forese, anch’egli concorde con quanto finora detto, riscontra una particolare diffusione delle 
infrazioni e violazioni del codice stradale, “problemi fortemente sentiti” su un territorio assai vasto e 
pertanto non di facile controllo. Richiama i presenti all’educazione degli automobilisti e di chi 
conduce qualsiasi mezzo a motore, sul loro senso civico e sul rispetto delle persone, oltre a una 
generalizzata imprudenza. Per questo motivo, ha aggiunto, negli ultimi mesi la Polizia locale ha 
effettuato diversi controlli a campione con posti di blocco anche nel nostro territorio, allo stesso 
modo però ribadisce che il territorio è molto vasto anche per l’organico da lui comandato.  
Prende la parola il Consigliere Valerio Bentivogli che riporta il disagio vissuto in prima persona e 
condiviso dai presenti e anche da buona parte della popolazione e in particolar modo mostra 
alcune fotografie che evidenziano le criticità relative alla sicurezza di chi deve immettersi dalla 
propria abitazione sulla via Piangipane, ovvero la scarsa visibilità dovuta alle continue infrazioni del 
codice stradale da parte di chi, per mancanza di parcheggi è costretto a lasciare l’auto in divieto di 
sosta sulla banchina (spazio destinato ai pedoni). Questa condotta pregiudica la sicurezza dei 
pedoni, e in particolare dei bambini che frequentano l’edificio ex-Anpi, ora Casa dei Volontari; la 
stessa cosa si ripropone presso la scuola materna comunale “Dario Missiroli”, dove tutti i giorni 
genitori dei bambini sono costretti a parcheggiare in divieto di sosta. Tra gli altri problemi il 
Consigliere Valerio Bentivogli denuncia il passaggio di TIR nel centro abitato, quando questo è 
interdetto ai mezzi che superano le 5 tonnellate, così come, nel periodo estivo l’intero tratto urbano 
(la via Piangipane) è attraversata da trattori che trainano rimorchi di grandi dimensioni, stracarichi, 
che viaggiano quasi mai al di sotto dei 30 km orari. Stessa cosa vale per le mietitrebbiatrici la cui 
larghezza occupa quasi l’intera carreggiata (vale a dire le due corsie esistenti), costringendo chi 
viaggia nella corsia opposta a fermarsi. Tra questi mezzi si segnala il ROC 360 (tra i più usati nelle 
nostre campagne), un carro trincia (raccoglie e trita il foraggio ed è agganciato a un trattore, 
solitamente di grandi dimensioni), il più grande carro che possa circolare su strada senza 
limitazioni (scrive sul sito la ditta costruttrice), la cui lunghezza raggiunge i 12,00 metri per 
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un’altezza di 4,00 e una massa a pieno carico di 20 tonnellate (così la scheda tecnica). Tutto 
questo non fa che aggravare la difficile e pericolosa situazione lungo la via Piangipane dove non 
esistono parcheggi e lungo la quale sorgono una scuola per l’infanzia e un centro (la Casa del 
Volontario) che durante i mesi estivi, quelli nei quali si registra la maggiore frequenza di macchine 
agricole in circolazione, ospita i CRE estivi.  
Il Vicecomandante prende nota e promette che nei prossimi giorni vi saranno ulteriori controlli sul 
territorio, sia per quanto riguarda l’alta velocità sia per quanto concerne il rispetto della segnaletica 
stradale e in particolar modo del divieto di sosta. 
Interviene nuovamente il Presidente Edgardo Canducci ricordando che il problema dei parcheggi, 
è un problema che si trascina oramai da anni e che danneggia non solo i cittadini privati ma anche 
gli esercenti, i cui clienti sono costretti a parcheggiare in divieto di sosta per assenza di valide 
alternative.  
Interviene il Consigliere Nicola Carnicella in merito alla larghezza della via Piangipane, affiancata 
per lunga parte di un suo lato da un “percorso protetto”, il quale è usato dai pedoni e dai velocipedi 
e che in alcuni tratti si restringe parecchio.  
Segue il Consigliere Giuseppe Ricci il quale condivide le problematiche burocratiche e legislative 
riguardo la collocazioni dei velox ma al tempo stesso auspica che gli introiti provenienti dalla 
rilevazione delle infrazioni vengano, così come dice la legge, reinvestiti sulla sicurezza stradale; a 
Santerno, ad esempio, si potrebbe installare un semaforo pedonale sulla via Ammonite Santerno 
in prossimità della Scuola d’Infanzia S. Sisto II. Per quanto concerne Piangipane si segnalano altri 
problemi come ad esempio quello relativo al transito e alla sosta dei veicoli tra le vie Guido 
Rubboli, Francesco Mezzoli e del Sagittario, ove andrebbero collocati i divieti di sosta, stessa cosa 
vale per via del Capricorno. Riguardo invece alla pericolosità di alcune strade si potrebbe valutare 
l’eventualità di realizzare delle rotonde per limitare, in prossimità degli incroci, la velocità. 
Chiude il Presidente Edgardo Canducci che riafferma la criticità di quanto emerso dalla seduta e al 
tempo stesso chiede agli invitati di prendere in considerazione quanto esposto e in aggiunta 
chiede informazioni sulla variante alla SS16 in località Mezzano e Camerlona. Risponde 
l’Assessore Roberto Fagnani: affermando che pochi mesi fa si è tenuta un’Assembla pubblica a 
Mezzano dove si è perorato la causa sottolineando la pericolosità della suddetta statale soprattutto 
nei centri abitati. Pertanto alla luce delle diverse segnalazioni di privati cittadini e di enti pubblici 
l’Amministrazione continua nella richiesta di esecuzione della variante.  
 
2. Approvazione verbali sedute precedenti 
Il Consiglio approva all’unanimità il verbale della seduta precedente. 
 
3. Varie ed eventuali 
Prima di passare all’esame del punto 3 dell’O.d.g., il Presidente chiede al pubblico se vuole 
aggiungere ulteriori segnalazioni riguardo il punto 1, tra i numerosi presenti si solleva una richiesta 
indirizzata all’assessore Roberto Giovanni Fagnani circa la realizzazione e la collocazione della 
nuova scuola d’Infanzia di San Michele. L’Assessore risponde che non è questa la sede per 
discutere ma il pubblico chiede, con insistenza, chiarezza sull’argomento; Roberto Fagnani 
accoglie la richiesta e porta a conoscenza degli interessati lo stato dell’arte dei lavori, assicurando 
che quando il progetto sarà pronto prima di procedere all’esecuzione sarà portato a conoscenza 
del Consiglio Territoriale e dei cittadini indicendo un’assemblea pubblica a S. Michele.  
Chiusa questa parentesi il Presidente riferisce circa la grande partecipazione alle assemblee 
pubbliche promosse da Hera e dal Comune di Ravenna per illustrare la nuova raccolta 
differenziata e informare la popolazione sui servizi ambientali a disposizione dei cittadini. 
Di seguito lo stesso Presidente invita il Vice comandante della Polizia locale a delineare un quadro 
sintetico di SICURA (Sicurezza Urbana Ravenna), piattaforma che attraverso gruppi di Controllo di 
Vicinato vuole migliorare la sicurezza urbana e del forese, il progetto è stato promosso dal 
Comune di Ravenna e dalla Polizia locale e realizzato con l’ufficio Sistemi informativi territoriali del 
Comune, insieme alla società GeoGraphics. Il software è così in grado di registrare e 
georeferenziare sulla piattaforma informatica le diverse segnalazioni che provengono dai referenti 
(individuati dai gruppi e segnalati alla Polizia locale) e successivamente monitorate dalla Centrale 
Operativa della Polizia locale. Non tutti gli eventi possono essere segnalati, spiega il Vice 
comandante, per i quali, è il caso delle emergenze, vige il numero unico 112, mentre per quelli che 
possono precludere l’avverarsi di reati (ad esempio individui estranei al luogo, auto sospette 
aggirarsi più volte in luoghi ove non erano mai state viste) possono essere segnalati in modo da 
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indirizzare l’intervento di controllo in maniera precisa ed efficace.  
Il Presidente, terminato l’intervento del Vice Comandante della Polizia locale del Comune di 
Ravenna Daniele Del Fabbro, ringrazia gli ospiti per aver accolto l’invito e il pubblico per la 
partecipazione. 
Null’altro essendovi da discutere e deliberare, la seduta termina alle ore 22:50.  
 
 

 

 

 

 

 

 

Il Presidente  
Edgardo Canducci 

 
 

Il verbalizzante  
Valerio Bentivogli 

 


